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行业工资协商要增强职工获得感
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市总召开推进行业工资集体协商工作座谈会，提出———

北工大工会推广使用“健步121”App

良乡开发区15家基层负责人“话”安全

本报讯 （记者 赵新政 ） 24
日， 北京市总工会召开推进行业
工资集体协商工作座谈会 。 会
议在总结行业协商典型经验 、
分 析 协 商 中 存 在 问 题的同时 ，
提出了2017年协商工作的重点 。
市总工会党组副书记、 副主席王
玉英在讲话中要求， 还没有协商
的行业今年要全面启动协商， 已
经协商的行业要深化提质， 一切
协商的成果要体现在增强职工获
得感上。

参加本次会议的15家行业协
会， 既有经过多轮协商、 取得明

显成效的餐饮 、 汽车零部件行
业， 也有新成立的互联网、 民营
医院、 演艺等行业， 针对某些行
业缺乏协商对手的问题， 北京市
汽车零部件行业工会联合会以龙
头企业为主导， 带动产业链其他
企业开展行业工资集体协商的做
法可供借鉴。 据介绍， 当年， 在
开展协商时， 其遇到的最大问题
是企业协会、 商会等企业组织不
健全， 为解决这一问题， 协会将
同行业中规模较大， 且处于产业
链源头的企业海纳川汽车部件股
份有限公司作为企业方代表， 形

成的协商文本在产业链中的企业
进行确认， 确认后的企业根据本
企业实际进行二次协商， 签订本
企业工资集体合同。 这种协商方
法被全总命名为 “北京模式 ”。
截至目前 ， 该协商已进行了四
轮， 覆盖企业不断增加， 协商内
容也在不断丰富。

当前， 由于协商程序、 协商
内容、 协商形式等原因， 一些职
工对协商成果满意度低、 获得感
不强。 王玉英说， 今年要以行业
集体协商为突破口， 不断提高协
商水平和效果。 要把集体协商作

为维护职工权益的重要手段， 聚
焦问题、 形成合力、 协商到位、
抓出成效。 要将带薪休假、 安全
生产等作为协商要点， 要探索开
展高级技师、 北京大工匠、 技能
大赛获得者等群体的专项协商。

根据市总2017年重点工作和
整改措施的要求， 市总权益部正
在抓紧制定 《关于加强职工带薪
休假、 福利及教育经费使用、 高
技能人才待遇、 劳动保护标准等
集体协商工作的指导意见》。 具
体来讲， 2017年集体协商的内容
为 “4+N”， 即必谈项+自选项。

“4必谈” 即： 带薪休假、 劳动保
护、 技能人才和北京大工匠和福
利费、 职工福利和教育经费的使
用 。 “N” 即 ： 加班工资基数 ；
奖金、 津贴和补贴标准； 企业最
低工资和平均工资调整幅度； 岗
位工资标准； 工龄工资标准； 工
作餐和误餐补助标准； 住房补贴
标准； 职工获得技能资格证书的
奖励标准； 劳动竞赛奖励标准以
及工资支付形式 、 企业工资制
度、 带薪休假制度、 女职工特殊
权益保护； 劳动定额、 工时工价
等内容。

本报讯 （通讯员 王玉荣）近
日， 电车保修厂职工收到了一份
小礼物， 就是该厂精心编发的小
册子。职工小王拿着这本《车辆使
用维修读本》开心地说，以前修车
查找复杂的线路， 有它做指导方
便多了！ “小小口袋书方便实用，
真是我们保修工的好帮手”。职工
们赞誉有加，称它为口袋书。

电保厂以提高车辆保修水
平，提升运营满意度为出发点，努
力解决技术难点和热点， 在做好
技术培训同时， 技师工作室对职
工反映及日常保养中发现问题进
行摘编， 针对电车易发故障涉及
内容首次编印 《车辆使用维修读
本》，涵盖了包括车辆技术应知应

会，高低压线路图和电工、机工、
汽路故障排查等相关内容， 可以
有效地指导保修作业，操作性强，
弥补了青工技能知识的不足。

针对前不久部分车辆因跳闸
导致故障， 反复报修回厂却检查
正常现象，为彻底解决故障问题，
降低中途坏车的发生， 工作室将
车辆使用注意事项、 易发故障及
检修方法和降杆路段明细配以图
文讲解，绘制在本册中，便于司机
及保养中查找问题根源， 及时排
除故障，减少车辆回厂检修环节，
缓解大间隔和停厂问题。

目前保修职工工作中随时可
以拿出来参照使用，荼余饭后、下
班路上和午休时都有职工在翻

看。 职工李超检修控制箱时遇到
困惑， 他从小手册中找到相关内
容， 上面就列出了可能存在的故
障点， 描述很清楚。 依据提示，
他拿出万用表一测量 ， 果然在
此， 迅速解决了问题。 “若不是
这个口袋书， 还不知要用多少时
间找故障源呢！” 他说。

电车保修厂技师工作室归纳日常故障编制工具书

本报讯（通讯员 马丽）近日，
北方工业大学工会召开培训会推
广使用“健步121”手机App，并进
行工会新闻报道采写方法培训。
学校各级工会干部150余人参训。

“健步121” 手机APP由北京
市总工会自主开发， 是一款集走
步计数、 健康资讯等功能于一身
的免费健步走软件， 有助于使用
者加强健步走锻炼， 提高身体素
质。工会会员在注册后，可享受计
步、积分奖励等多种专享服务。培

训会上，“健步121”软件公司项目
经理刘志胜为大家详细讲解了软
件的具体使用方法， 北京邮电大
学工会常务副主席王翔为老师们
介绍了“健步121”软件普及方案。

据悉 ，2017年北方工业大学
工会将以申报 “全国模范教工之
家”为载体，紧紧围绕“职业健康、
家庭健康、身体健康”三大理念，
深入开展弘扬优良家风、 爱校敬
业树新风、强身健体大步走活动，
努力构建和谐教工之家。

本报讯 （实习记者 闫长禄）
近日， 由北京市总工会与市安全
生产监督局联合举办的“安康杯”
专项竞赛活动中期交流会在房山
区良乡经济开发区实业总公司召
开。 来自15家基层企业的37位安
全负责人及工会负责人参加。

据了解， 为全面贯彻 “安全
第一、 预防为主、 综合治理” 的

方针， 良乡经济开发区实业总公
司结合实际， 以 “安康杯” 竞赛
为载体 ， 全面推进安全教育培
训 。 交流会以讲解实际案例为
主， 教育员工重视安全问题。 随
后， 与会人员参观了北京京源水
仪器仪表有限公司生产车间及安
全设施， 对 “安康杯” 竞赛工作
进行经验交流。

本报讯 （记者 周美玉 ） 24
日， 昌平区总工会召开四届三次
委员会 （扩大） 会议， 昌平区总
工会主席郭自成作报告。 去年全
区有19家百人以上企业组建了独
立 工 会 ， 比 2015 年 同 期 增 长
138%。

据了解 ， 2016年 ， 全区新
组 建 独 立 工 会 84家 ， 发 展 会
员 1.004万人， 其中百人以上企
业 19 家 ， 比 2015 年 同 期 增 长
138%。 分四个片区召开职工之
家建设现场会， 交流情况， 培育
选树了28家区级先进职工之家。
另外， 昌平区总工会加强对基层
组织建设的指导， 去年一年来，

指导3家直属基层单位成立工会，
10家基层工会完成了换届选举，
12家基层工会进行了届内增替补
工作， 形成批复文件56份。

郭自成表示， 今年将引导更
多的企业建立工会， 重点推进百
人以上企业建会工作， 要抓住重
点区域及重点行业， 最大限度地
把农民工吸纳到工会中来。 根据
商务楼宇、 小微企业职工分散的
情况， 促进成立联合工会或工会
联合会， 最大限度地扩大工会组
织覆盖面。

同时， 加强对职工服务的水
平， 昌平区总工会广泛开发各类
普惠服务项目。 通过加强指导和

激 励 ， 各 级 工 会 组 织 结 合 地
区 、 单 位 和 部 门 实 际 开 发 服
务项目 ， 使普惠活动尽可能地
扩大覆盖面。 2016年全年， 昌平
区总工会共运行服务项目59项，
服务会员8.85万人次， 职工参与
率47.18%。 镇 （街） 服务站共运
行服务项目32项， 服务会员2.02
万人次。 同时， 还启动了职工心
理服务项目。 整合社会资源和专
业力量， 建设昌平区职工心理减
压中心， 组织开展工会干部心理
技能培训。

今年将扩大购买社会组织服
务项目， 加强对社会组织的政治
引领、 示范带动和联系服务。

昌平去年19家百人以上企业建会
新组建独立工会84家 发展会员1万人

小小口袋书解决检修技术大难题

营造“家”氛围
近日， 房山区总工会检查组

到青龙湖镇验收“先进职工之家”
的建设工作。 检查组先后来到青
龙湖镇果各庄村、庙耳岗村“先进
职工之家”验收职工培训室、图书
阅览室、棋牌室等场所，详细询问
职工之家运作、职工需求、职工培
训等情况。近年来，青龙湖镇总工
会营造舒心、安心、放心的工会工
作氛围，通过“五亮牌”为创建和
谐青龙湖奠定了坚实基础。 “职工
之家”资源共享、一室多用，积极
组织形式多样的文化体育活动，
为职工会员提供优质服务。
本报实习记者 闫长禄 摄影报道

(上接第1版)
习近平总书记在考察中强

调， 新机场是首都的重大标志性
工程， 是国家发展一个新的动力
源， 必须全力打造精品工程、 样
板工程、 平安工程、 廉洁工程。
这让北京城建集团新机场项目部
党总支副书记赵海川深受触动：
“这既让我们深深感到肩上的重
任， 又为自己能够参与其中而感
到光荣。 我们一定要在工作中发
扬精益求精的工匠精神， 完成好
总书记交给的光荣任务！”

“总书记说社会主义是干出
来的， 一下子说到我们心坎里去
了。 我们将尽最大的努力， 把总
书记的嘱托化为我们无穷的动
力， 努力把北京新机场建设成为
具有国际领先水平的世界级航空
枢纽。” 北京新机场建设指挥部
配套工程部业务经理、 高级工程
师郭树林说。

“我要和大家一起努力，
确保工程安全无事故”

24日上午， 习近平来到北京
城市副中心行政办公区建设现场
指挥部， 考察副中心建设情况。

今年47岁的王首娟， 是北京
城建集团北京城市副中心行政办
公区A1工程项目经理部党支部
副书记。 说起24日上午与习总书
记握手的那一瞬间， 她依然沉浸
在激动中。 尽管习总书记并没有

与王首娟进行语言交流， 但当总
书记眼神注视过来的时候， 王首
娟感受到了总书记对一名建筑工
人的尊重。 “他不是那种高高在
上， 而是特别和蔼可亲， 脸上带
着笑容 ， 就连眼睛似乎都是在
笑， 让人看了很亲切。”

习总书记视察时， 项目安全
员于凯正在巡视工地。于凯表示，
自己印象最深的是， 总书记在临
上车的时候还叮嘱大家 “安全第
一”。“今后，我要进一步提高自身
的技能素质，做好本职工作，时刻
盯紧每个施工细节， 和大家一起
努力，确保工程安全无事故。”

在赵术宝的印象里， 习总书
记的手是温暖的。“我当时手上有
很多泥， 但是总书记却没有嫌弃
我们， 还主动和我握手……我当
时真想多握一会儿那双温暖的大
手。”赵术宝笑着说，“现在，我们
的干劲都很足。 作为一名建筑工
人，我们要牢记总书记的嘱托，扎
实干出一流业绩，高标准、高质量
地完成自己的工作， 尽早完成这
项工程，为建设北京做贡献。”

能参加国家重点项目建设 ，
让这群建筑人感到很自豪。 “今
年我们的工作任务更艰巨了， 作
为 一 名 共 产 党 员 ， 一 定 要 起
到 模 范带头作用 ， 撸起袖子加
油干， 给习总书记和首都人民交
上一份满意的答卷。” 王首娟坚
定地说。


